## Según datos del INE a noviembre

# Desocupación llega a 6,8% y expertos discrepan en impacto de migrantes en 2019

Erik Haindl proyecta que con nuevas cifras del Censo 2017 la tasa de desempleo se podría disparar hasta 13%, pero Tomás Flores desestima ese efecto.

#### Por Luis Mendoza

a desocupación en el trimestre móvil septiembre-noviembre de 2018 llegó a un 6,8%, con un avance de 0,3 puntos porcentuales respecto a igual período del año pasado, una cifra que se explica por la expansión de 0,9% que anotó la fuerza de trabajo versus el incremento de sólo 0,5% que registró el número de personas ocupadas, según el Instituto Nacional de Estadísticas (INE).

La creación de puestos de trabajo estuvo liderada por las actividades de salud (7,6%), construcción (3,4%) y transporte (4,1%), mientras que las principales disminuciones se concentraron en industria manufacturera (-5,9%), comercio (-1,5%) y hogares como empleadores (-5,2%).

A noviembre, la mayor creación de puestos de trabajo se explicó por los asalariados públicos, que crecieron 2,8% (27.400 nuevas puestos), seguidos por los asalariados privados, que crecieron 0,3% (22.490 nuevos empleos). En tanto, los trabajadores por cuenta propia se mantuvieron sin variación y el personal de servicio doméstico se redujo en 3,9%.

#### Polémica migratoria para 2019

Todos estos registros reabrieron nuevamente el debate entre economistas consultados sobre el real impacto que están teniendo en el mercado del trabajo local las cifras de migración, ello luego que el Banco Central -a inicios de este mes— pusiera en duda las estadísticas laborales del INE, por basar aún sus encuestas en el Censo de 2002, esto es con una población y fuerza de trabajo menor a la actual.

El decano de la Facultad de Ingeniería y Negocios de la Universidad Gabriela Mistral, Erik Haindl, dijo que "el 6,8% de desocupación informado por el INE es una ficción" y en la medida que el INE comience a trabajar con los datos del Censo de 2017, las cifras de desempleo podrían saltar a más de 13%, considerando que los datos de migraciones ya indican que al país ha ingresado cerca de 1,4 millón de extranjeros para trabajar, "con lo que la migración está creciendo mucho más rápido que la economía".

Puntualizó que para absorber la mano de obra migrante el país debería generar unos 300 mil puestos de trabajo y según los datos previsionales (afiliación al sistema de AFP) se crearon sólo 160 mil.

Sin embargo, el ex subsecretario de Economía (primer gobierno de Piñera)





discrepó y señaló que los datos internacionales muestran que los migrantes presentan generalmente mejores tasas de ocupación, pues su objetivo precisamente es ubicarse rápidamente dentro de la fuerza laboral de un país (salvo en Europa, debido a los subsidios).

En ese contexto, agregó que es "alta-

mente probable que cuando se apliquen las nuevas cifras del Censo 2017, la tasa de desocupación se mantenga similar a la actual", ya que los migrantes figurarán porcentualmente con menor desocupación. Proyectó en 2019 el desempleo será similar al de 2017, esto es de 6,7% impulsado por la minería y la construcción.

#### Con alza del 5,7%

# Minería empuja la producción industrial

Durante noviembre el Índice de Producción Industrial (IPI) registró un alza del 0,4% respecto a igual período del año anterior, gracias al avance registrado por la minería (5,7%), mientras que la producción de Electricidad, Gas y Agua también contribuyó con un alza de 0,7% en doce meses. En contraposición, el Índice de Producción Manufacturera se redujo 4,7%.

Para Tomás Flores, la minería en 2019 será el motor de la economía con inversiones proyectadas en unos US\$20 mil millones, gracias a un valor del cobre estimado por Cochilco de US\$3.05 la libra. Haindl, en tanto, dijo que en 2019 se presentarán cifras dispares a nivel industrial, lo que en definitiva podría postergar un mejoramiento del empleo y el consumo en el país recién hasta 2020, siempre que el actual contexto internacional no empeore.

## CTI S.A. Sociedad Anónima Abierta Inscripción en el Registro de Valores N° 1109

### JUNTA EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS

Se cita a los señores accionistas de CTI S.A. a Junta Extraordinaria de Accionistas que se realizará el día 15 de enero de 2019, a las 8:30 horas, en las oficinas de la Sociedad ubicadas en calle Isidora Goyenechea Nº 3.365, piso 6, comuna de Las Condes, Santiago, con el objeto de someter a la consideración de los accionistas de la Sociedad la modificación de la razón social de CTI S.A. por el de "Electrolux de Chile S.A.

Podrán participar en la Junta antes citada, con los derechos que la ley y los estatutos les confieren, los accionistas titulares de acciones inscritas en el Registro de Accionistas con 5 días hábiles de anticipación a la fecha de celebración de la Junta. La calificación de poderes para la Junta, si procediere, se efectuará el mismo día en que se realizará ésta, en el lugar de su celebración y a la hora en que deba iniciarse.

Los documentos que fundamentan las diversas opciones sometidas a su voto, se encuentran a disposición de los señores accionistas en las oficinas de la Sociedad y han sido publicados en la página web de la Sociedad www.cti.cl.

EL PRESIDENTE